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様式第３号（第７条関係） 

 

会　議　録 

 

１　附属機関の会議の名称 

　　水戸市立共同調理場運営委員会 

 

２　開催日時 

　　令和７年２月６日（金）　午前10時30分　から　午前11時30分　まで 

 

３　開催場所 

　　水戸市立学校給食共同調理場　２階　研修室 

 

４　出席した者の氏名 

　(1) 委員 

　　　後藤　通子，木野内　喜久恵，朝日　広一，齋田　由加理，本多　美知子，山﨑　富江， 

　　　西村　美帆，川崎　尚子，藤咲　晋一郎，住谷　紀朝，武藤　房江 

　　　　（委員15名中11名出席） 

 

　(2) 事務局 

　　　相沢　秀幸，堀　　晴子，木村　善枝 

 

５　議題及び公開・非公開の別 

　(1) 学校給食共同調理場の運営について　［公開］ 

 

　(2) その他　［公開］ 

 

６　傍聴人の数 

　　０人 

 

７　会議資料の名称 

　　水戸市立共同調理場運営委員会資料 

 

８　発言の内容 

　　別紙のとおり 
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別　紙 

 

令和６年度 水戸市立共同調理場運営委員会における発言の内容等について 

 

１　会長及び副会長の選出 

　　委員の互選により，会長には後藤氏が，副会長には木野内氏が，それぞれ選出された。 

 

２　議題の審議 

　　　議　長　　議題の「(1) 令和６年度学校給食共同調理場の運営状況」について，事務局から説明

してください。 

　　　事務局　　<<　資料に基づき，説明　>> 

　　　議　長　　このことに関して，御質問，御意見等はございますか。 

　　　委　員　　給食費について伺います。児童生徒の給食費は無償化や２分の１の減額が実施されて

おりますが，教職員はお支払いしています。資料に記載されている額よりも支払額が

多いと記憶しております。 

　　　事務局　　児童生徒以外の教職員等については，中学校が１食あたり300円，小学校が290円です。

月額にしますと，中学校が5,300円，小学校が5,100円となっております。小学校と中

学校で金額が異なるのは，小学校の先生方に提供しているものは，小学生に合わせた

量になっていることから，金額に差異が生じております。 

　　　委　員　　資料記載の月額について説明願います。 

　　　事務局　　従前は保護者が負担していた金額になります。それを割返した１食あたりの金額，

240円，250円に対し，実際は，それ以上に費用がかかっているということと，また，

その１食あたりの金額の中でも主食及び牛乳の費用がかなりの割合を占めていること

を示しているものでございます。記載の学校給食費が現在の金額ではないことについ

ては，申し訳ございませんでした。 

　　　委　員　　誤解を生じやすい記載になっていると思いました。 

事務局　　年々，学校給食費が変更になっている中で，丁寧に記載すべきでした。。 

委　員　　年１回ソフトメンが提供されていますが，学期に１回ぐらい提供していただけないで

しょうか。学校全体でも，ソフトメンが提供される日は喜んでいます。 

それから，以前は，給食委員などが生徒たちの要望する献立を聞き取り，それを調理

場に提出すると，「今日は　　中学校の献立です。」と言って提供がありました。ま

た，３年生が卒業間近になるとお楽しみ給食がありました。結構，生徒や学校の意見

を聴いて献立を作成していただいていたような気がしますが，最近はそのようなこと

が見受けられません。予算の都合もあるかと思いますが，それらができなくなった理

由や今後について，どのようにお考えか，お聞かせ願います。 

事務局　　以前は，委員の仰るとおり，中学校において，リクエスト献立をやっておりました。

いろいろな趣向を凝らしてやっていたところでありますが，物資の価格が上がってい

ることもあり，生徒たちのリクエストに応えた献立だとどうしても単価が上がってし

まう傾向が多少なりともあります。今後につきましては，　　委員から御意見もいた

だきましたので，年間のうちの数回なので，来年度については，前向きに栄養教諭と

も話し合いをしながら，取り入れていければと思います。 
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　　　　　また，３年生のお楽しみ給食でございますが，今年度の後期は，ごはんが約20円ほど

値上げになりました。元々の金額に，市から地場産物活用促進事業や，子育て支援の

予算が加わり，１食300円を超えた単価になり，以前よりは豊かになっているところで

はございますが，物価の高騰にはなかなか追いつけない状況ではあります。しかしな

がら，なるべくバラエティに富んだ献立になるよう，栄養教諭の先生方には御尽力を

いただいているところです。お楽しみ給食についても今後検討してまいりたいと思い

ます。 

事務局　　ソフトメンにつきましては，以前，水戸地区を担当していた業者が廃業となったため，

現在は他地区である笠間市の業者にお願いしているところでございます。その業者が

元々担当している地区がございますので，その合間を縫って，水戸市の分をお願いし

ているところです。水戸市は食数が多いため，１回ならということで，引き受けてい

ただいているのですが，増やすことができないか，お願いしてみます。改善できるの

であれば，こちらも提供していきたいと思っております。なかなか期待に応えるのは

難しい状況ではありますが，協議してまいります。 

委　員　　今食材が高騰していて，個人的にはキャベツの使用を控えたりしてますが，そのよう

な中，給食でいろいろな食材を出していただいていることに感謝しなければならない

と思っております。先ほどのお楽しみ給食ではないのですが，昨年度まで　　小学校

では，　　カレーというものがあり，こどもたちは特別感を持って食べていました。

栄養教諭の先生には食材の手配など，好意でやっていただいていました。そういう特

別感は，こどもたちが食を楽しみにする一つではないかと思います。調理場や栄養教

諭の先生に色々お願いして負担にはしたくありませんが，特別感は持っていけたらい

いなと思ってます。 

　　　　　もう一つはアレルギー対応についてですが，小学校は自校給食なので，わりと丁寧な

対応ができていると思いますが，中学校は調理場からなので個別の対応が厳しいのは

わかっています。小学校から中学校に上がる際，保護者とこどもが不安なく通えるよ

うに，面談に調理場の方が同席していただけるのは，大変ありがたいです。事故がな

いよう，学校でも考えていきたいです。今後もよろしくお願いします。 

委　員　　私たちがこどもの頃はラーメンもありました。ソフトメンの単価は安いのでしょうか。

ほかの別な食材で，水戸の製麺所に依頼するとか，もしくはソフトメンを作ることを

提案してやってもらえるような業者を探すとか，そのような動きはないのでしょうか。 

事務局　　　　製麺所が市内にあり，動いているところではあります。しかしながら，学校給食

の麺は特殊で，当日何千食，何万食作るのは不可能なので，業者は前日に作り，個包

装したのち，冷蔵庫で保管します。学校給食では，それをもう一度加熱殺菌して，温

かい状態で届けなければならないことになっています。そうしますと，なかなか設備

投資が難しいとのことです。 

　　　　　また，市町村によっては，麺が水分を多く含むため，高温多湿となる夏場に麺を出す

という，リスクを負わないと決めているところがあります。市販されているものと違

い年間を通しての受注とならないので，従業員雇用の件もあり，業者もリスクを負え

ないとしているようです。 

議　長　　市内にある製麺所と連携できるといいですね。 

委　員　　こどもたちと給食を食べる機会があるのですが，結構残すこどもが多いと感じます。
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おかずの数が少ないと感じます。おかずが２つで，どちらも嫌いとなると致命的で，

ごはんも食べないようです。ごはんと牛乳しか食べないこどもが多いです。おかわり

するこどもも少ないです。 

委　員　　中学生も１年生はおかわりをしますが，３年の女の子はしません。残量も多いです。 

委　員　　昔のように，食べるようにとは言えないですからね。無理に食べさせることもないの

で，なおさら嫌いなものは食べないこどももいます。 

委　員　　うずらの卵は，亡くなったお子さんの事故以来，給食には出なくなりました。今後も

出ないのでしょうか。 

事務局　　食べ方の指導の問題だと思いますが，安全性を考えて，当面の間は給食に出さないで

おこうとなり，今現在は出しておりません。今後については，栄養士会等とも協議し

たのち，食べ方の指導ができた上での提供と考えています。 

委　員　　異物混入についてお伺いします。以前，小学校で金属片の異物混入がありました。小

学校でのことなので，学校内で解決しております。そのような場合，全給食が停止に

なるのでしょうか。それとも，異物混入がされていたおかずのみが停止になるのでし

ょうか。 

事務局　　金属片の場合は，発見された時点で停止，提供しないことになります。命が最優先で

す。 

委　員　　ひとつの学校で発見された場合，全部の学校で停止になるのでしょうか。 

事務局　　小学校であれば，同じ献立のブロック内で同じものを使用していた場合は，ほかの学

校にも情報提供しています。 

委　員　　中学校の場合，ある学校で発見され時点で，まず調理場に連絡が入ると思います。そ

うしましたら，調理場で提供した学校に，異物が見つかったので食べないでください

と連絡するのでしょうか。 

事務局　　金属の場合は停止になります。 

委　員　　金属でない異物ではどうですか。 

委　員　　マニュアルに載っているのではないでしょうか。 

事務局　　水戸市には異物混入対応マニュアルがあります。その中で，金属については提供中止

とし，それ以外の危険を伴わないものについては，そのものを取り除いて，ほかのも

のを配食することになっております。 

議　長　　　　委員の質問は小学校での件を例に挙げられていましたが，共同調理場で起きた場

合のことを聞かれているのでしょうか。 

委　員　　はい。小学校では校内で解決できますが，共同調理場の場合は，複数校に提供してい

るので，異物混入があったときの対応をお伺いしました。 

事務局　　中学校は３献立ですので，同じ献立の学校に情報の提供をしています。 

委　員　　情報提供しただけで，調理場からの指示はないのでしょうか。 

委　員　　私は，以前に他市町村のマニュアル作成に携わったことがあります。そのマニュアル

では，Ａブロックのある学校において，金属片が出ましたとなると，金属片は危険異

物なので，学校からセンターに連絡をします。センターは，Ａブロックの対象校に連

絡を入れて，ストップができる時間帯であれば，その対象となったおかずの入ってい

たお椀ならお椀を止めます。ただそのとき，連絡が遅れるときがあるので，その場合

は食べてしまっていることもあります。食べ終わってしまっても，こどもたちに怪我
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などはないか，確認をしてもらいます。そのようなマニュアルが多いと思います。一

度センターへ連絡が行き，それからほかの学校へ行き，学校では各クラスへ行く流れ

になるので，ある程度時間がかかります。新聞の報道でも，食べてしまったけど，健

康被害はなかったというような記事が多いです。水戸市でもそのような対応でしょう

か。 

事務局　　報告があったときに，例えば，Ａ献立のたまごスープに入っていたとすれば，Ａブロ

ックの各学校に連絡をし，食べずに食缶に戻し，そのまま共同調理場へ戻すようお願

いしています。 

委　員　　食材の物価が上がっているので，１食単価が上がっています。水戸市の場合は，保護

者負担ではなく公費負担に変わりつつありますが，物価がさらに上がり，その公費負

担の予算が不足した場合はどのように対応するのでしょうか。 

事務局　　近年，食材の金額は上昇傾向のため，毎年，当初予算も増額しているところです。次

年度の経費を予測し，当初予算を組んでおりますので，基本的にはその予算で対応し

ていくことになります。想定よりも大幅に物価が高騰し，どこの学校も対応できない

となった場合には，補正予算で対応するなどいたします。 

委　員　　記載されている１食単価よりも食材料費がかかってしまった場合はどうするのでしょ

うか。 

事務局　　今年度においては，お米の価格が，11月に大幅に値上がりしたため，各学校で使える

予算について，予算追加の令達をいたしましたけれども，基本的には，年度内の予算

で対応することになります。 

委　員　　学校給食は摂取しなければならない栄養価が決まっています。予算がないと材料が偏

ったり，こどもたちに提供される食材の種類が減ったりすることになるので，予算に

は余裕を持っていただけるといいと思います。 

委　員　　献立を作成している立場から申し上げます。先ほど，学校で試食会をされたという＿

＿委員の発言に心苦しく思っているところです。学校給食の献立は，本来，主食，主

菜，副菜２品が望ましいとされています。しかし，正直，主菜と副菜を兼ねたような

１品になっております。２品のおかずという日があります。物価の高騰に追いつかず，

献立作成に苦慮しています。中学校の物資購入は入札方式なので，栄養摂取基準を満

たせているのかもしれませんが，小学校は厳しい状況です。こどもたちに必要な栄養

価が摂れる献立を出せるよう，予算確保について，どうぞよろしくお願いします。 

委　員　　予算がない中，単価が高い学校給食開発品は出さなければならないのでしょうか。 

事務局　　地産地消の関係もあり，水戸市で生産された食材や特産品を取り入れた給食というこ

とで，食育の一環として提供しているものです。「ＭＩＴＯごはん」で使用している

開発品は，地場産物活用促進事業費の予算で対応しています。 

委　員　　４ページに記載の１食あたりの単価は，その地場産物活用促進事業費の予算も含めて

の金額ということでしょうか。 

事務局　　含まれております。 

委　員　　去年の資料と比較してみると，昨年度と同じ金額なので，非常に厳しいのではないで

しょうか。 

事務局　　１食単価の記載に誤りがあるようです。申し訳ございません。確認いたします。 

委　員　　こどもたちも楽しみにしている給食だと思います。おいしくて魅力ある給食のため，
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来年度は，もう少し，上がるといいかなと思います。 

事務局　　４ページの１食あたりの賄い材料費でございますが，小学校が320円，中学校が340円

の誤りでしたので，資料の訂正をお願いいたします。申し訳ございませんでした。 

　　　議　長　　ほかにございませんか。 

　　　　　　　　次に，議題の「(2) その他」について，何かございますか。 

　　　事務局　　事務局からは，特にございません。 

　　　議　長　　特に無いようでございますので，以上で，議事を終了させていただきます。 

　　　　　　　　本日出された御意見等は，可能な限り，学校の意見を取り入れていただき，安全で楽

しい給食が実施できるよう，よろしくお願いいたします。 

　　　　　　　　皆様，本日は，お忙しい中，お集まりいただきありがとうございました。 

 

 

 


